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中国视障教育资源中心评估小组报告书 

 

前言 

 

香港盲人辅导会/ 亞洲防盲基金會行政總裁陳梁悅明太平紳士于二零零七年四

月委任评估小组，组长北京联合大学特殊教育学院韩萍副院长，组员北京原教育

部特殊教育处王洙处长、柯克先生、前教育学院高级讲师许令娴博士四位国内、

香港及国际视障教育的专家，在二零零七年六月一日至八日在香港盲人辅导会的

职员谭月生先生、莫俭荣先生和国际视障教育中国分会主席曹正礼先生陪同到中

国长春、青岛、南京盲人教育资源中心作实地调查评估。 

 

评估小组行程 

 

六月三日至五日 青岛盲人教育资源中心 

 

六月三日 黄昏到达青岛。 

 

六月四日 青岛盲校举行座谈会及听取报告，青岛市教育局基教处副处长葛先生、

市特教研究员、市师资培训员及青岛盲校校长、主任、资源中心职员

出席。 

 参观资源中心 

 

六月五日 考察青岛盲人教育资源中心支持的随班就读点，包括墨南泉栾埠小学、

青岛爱之家弱智儿童寄托中心 

         小组评估会议 

 

 

视障资源中心评估报告 

 

青岛盲人教育资源中心 

 

资源中心的特色 

 

青岛盲人教育资源中心的领导及教师职员都非常专业、尽责及主动去为随班就读

点及遍远地区的视障教育资源中心提供特别出色的服务。资源中心工作人员不但

敬业、乐业，还显示出关怀及接纳视障学生的全纳教育的模范及文化。自评报告

明确、简洁、全面，系统性强，图文并茂，容易令人明白了解资源中心的工作。 
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整体给人很高的水平，很专业的印象。市教育局领导对资源中心的工作给与了大

力支持，特别是容许资源中心支持其它地方盲校，表现出宽阔的胸怀及财政上的

大力支持。 

  

评估小组对资源中心的特色有以下的总结，以作鼓励： 

 

有限资金，充分利用； 

       有限地盘，充分发挥； 

       有限人员，高效精干； 

       全纳教育，发挥无限。 

 

资源中心的贡献 

 

资源中心在两年时间，有非常大的贡献及成绩，除了支持青岛市的随班就读点及

视障人士的特别需要之外，还对青海、贵州，武汉、内蒙古、北京、南京等其它

地区的特教学校及资源中心提供培训及视障教育资源上的帮助。服务非常出色及

广泛，包括承办了一系列师资培训活动、教育交流活动，并就资源中心的管理和

拓展工作内容做了交流指导、解决资源中心工作中出现的问题，开展视障学生随

班就读师资培训和巡回指导工作，以利于遍远地区的视障教育资源中心能开展视

障学生随班就读工作，也对推动兄弟盲校的课程改革作出了贡献。资源中心确实

发挥了资源中心的作用，它不仅服务盲校，还为偏远的地区提供有效的支持服务，

非常难得。青岛盲人教育资源中心的功能已远远超过一所盲校资源中心的功能。

这是青岛盲校多年专业积累的成果，得益于青岛盲校有一支高水平的视障教育专

业队伍。这也正是青岛盲人教育资源中心能与盲校共同合作并优化其服务的模

式，比其它两个资源中心更加优胜的地方。 

 

资源中心的困难/需要 

 

青岛盲人教育资源中心主要的困难是资金不足以应付大量的师资培训/指导服务

及资源的支持，尤其是在一些青岛和贵州等偏远地区开展随班就读、师资培训和

随班就读指导工作，要取得预期的良好效果，便需要大量的资金注入。其次要全

面发挥资源中心的各种功能，也需要更多的专业人员。资源中心兼职工作人员要

能够承担起各种师资培训任务，是极需要送他们参加更高层次的培训才可成为专

业人员。所以没有足够的资金，这些预期的困难及需要也解决不了。 
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评估小组的建议 

 

(一)评估小组主要的建议 

 

青岛盲人教育资源中心两年来的专业发展及服务的成果，如设立资源中心的网

站，把青岛盲人资源中心的服务、经验和知识放在网站，让其它盲校及随班就读

点学习，互相交流，应更能充份地发挥资源中心的作用。也建议资源中心继续大

力推行视障教育信息科技应用、低视力的运用、凸图的制作等，并加强资源中心

的职员在这些方面的培训。资金来源方面建议向不同的商业机构，特别是国外的，

申请他们慈善基金，或特别用途基金等，也可对其它省市的援助定立长远规划，

与青岛市/省及有能力的中央机构/商业机构等，建立长期基金的机制，以确立稳

定资金来源的管道，以利于资源中心的持续发展。 

 

(二)评估小组其它的建议 

 

1. 有一些仪器比较落后，可能需要更换。 

 

2. 定向行走训练需要更长时间训练，特别是对教师进行导盲技巧的培训。 

 

3. 资源中心凸图的制作需要改善，香港盲人辅导会有全中国发声触摸地图，可

以送给青岛盲校，以作参考。还有，点字书籍要有印刷本的页数。 

 

4. 资源中心制作的放大書籍，要多留意印刷字的黑白對比要清楚分明。 

 

5. 评估小组明白墨南泉栾埠小学对两位姐妹随班就读的低视力学生的关怀及爱

心，建议要加强心理辅导及低视力的运用，也要提升同校及同班的学生的了

解及共同工作、游戏、交住等活动。班主任及有关教师应给与加强视障学生

的心理辅导及低视力的运用的培训，例如教导视障学生运用助视器阅读，与

健全学生的共同工作、游戏、交住等活动的技巧等。也建议朱 xx(姊姊)学用

5x及 7x座枱式放大镜及在天暗时用有灯光的座枱式放大镜。这样她便可以

在家温习及随时也可以阅读。在校园路口、办公室门口、教室门口及讲台处

有提示低视力学生的标志线是好的，但是在低视力学生的课桌上的标志线，

应在低视力学生能够找到自己的课桌时，立刻清除，这样才不会标签了她的

残障。 
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6. “青岛爱之家”弱智儿童寄托站的张院长及教师们都充满了爱心，帮助视障

的儿童养成了开朗的性格。因寄托站有不同需要的儿童，希望能成立一个多

重官能的活动室，会对儿童们的机能、智慧、官能等的运用有很大的提升，

也能直接对他们的智能、心理、语言等发展极有帮助。 

 

总结 

 

评估小组认为这次中国视障教育资源中心的评估，有赖香港盲人辅导会及辅导会

的职员的大力支持，能够达到评估的目标，完满地在八天的时间内完成。评估小

组各组员也感谢香港盲人辅导会的邀请，在评估的过程中，也感染到当地视障教

育工作者的热诚及明白到国家在省、市、区对视障教育的支持及资助的重要性。

评估小组再次赞扬「长春大学国家高等教育视障资源中心」对提升视障学生的高

校教育的贡献、「青岛盲人教育资源中心」对分享视障教育的经验及资源的贡献

及「江苏省盲人教育资源中心」对推广视障学生随班就读的贡献。 

 

由于省地域大，视力残疾学生数量多且分散。为更好地、更有效的发挥已有资源

的作用，建议资源中心的资源流动起来，即配备资源车，所有权属于省级或地市

级资源中心，各随班就读点学校有使用权。资源车形式可以首先在江苏试行。 

 

视障教育资源中心在国内对视障教育的贡献是重要的，而资助及支持它们的运作

是非常有价值的! 

 


